Vol. 12 N.° 2
Julio – Diciembre del 2025
pp. 1-4

# TIEMPO & ECONOMÍA

### Sugerencia de citación:

López Rivera,E. (2025). Editorial. tiempo&economia, 12(2), 1-4. https://doi.org/10.21789/24222704.2191

### DOI:

https://doi.org/10.21789/ 24222704.2191

## **Editorial**

Edwin López Rivera Editor Asociado. Profesor Asociado de la

Universidad de Bogotá Jorge Tadeo Lozano, Colombia

https://orcid.org/0000-0001-5472-4010

La presente edición de la revista tiempo&economía presenta a la comunidad académica un conjunto de seis investigaciones y una reseña bibliográfica, los cuales abordan una diversidad de temas como la historia fiscal, los seguros agrícolas, el impacto de las tic y el transporte aéreo en el crecimiento económico, las competencias digitales en el sector financiero, los emprendimientos verdes desde una perspectiva ecofeminista y la historia energética. En conjunto, los artículos ofrecen análisis rigurosos que cubren un amplio espectro temporal, desde el siglo XVI hasta la actualidad, reflejando la riqueza y pluralidad de los debates actuales en historia económica y economía aplicada.

En "Orígenes de la hacienda pública venezolana: un recorrido por el siglo XVI", el profesor Luis Arturo Capace Bondarenco analiza la formación de la hacienda pública venezolana durante el siglo XVI. A través de una metodología basada en la investigación documental, complementada con una revisión bibliográfica, se categorizan las etapas, los actores y los territorios que fueron testigos y protagonistas de la fundación de la Venezuela colonial y su Real Hacienda. El estudio traza este proceso desde los inicios del poblamiento del actual territorio venezolano hasta el establecimiento definitivo de la ciudad de Caracas como capital provincial. Para el autor es pertinente actualizar y ampliar los análisis que permiten un conocimiento integral de un amplio periodo de la historia venezolana que es relativamente poco conocido.

Vol. 12 N.° 2 | Julio – Diciembre del 2025 https://doi.org/10.21789/24222704.2191



A continuación, se presenta el artículo "Agricultura y servicios: los orígenes del seguro agrícola en Mendoza, Argentina (1919-1941)", escrito por las profesoras Patricia Elena Barrio y Florencia Rodríguez Vázquez, el cual examina la configuración inicial del mercado asegurador agrícola en una región argentina cuya base económica, la vitivinicultura, era altamente vulnerable a contingencias climáticas. La investigación reconstruye dos trayectorias sucesivas: un primer intento de seguro estatal que enfrentó dificultades de implementación, seguido por la inserción de compañías privadas, las cuales combinaban capitales y experiencia extrarregional con el conocimiento del entorno y las redes de contactos locales. El estudio, que se sustenta en el análisis de fuentes primarias como protocolos notariales, prensa y balances financieros, argumenta que este proceso se desarrolló en un contexto de escasa regulación estatal efectiva, aunque con un sostenido debate legislativo. Asimismo, el trabajo contribuye a llenar un vacío en la historiografía económica regional al documentar la formación de una asociación sectorial inexplorada hasta la fecha, evidenciando la consolidación de la actividad aseguradora en la región.

Posteriormente, la investigación "Interconnected Dynamics: The Role of ict, Air Transport, Freshwater Resources, and Migration in Regional Economic Growth Across Central Europe and the Baltics, Europe and Central Asia, Latin America and the Caribbean, the Middle East and and North Africa, South Asia, and Sub-Saharan Africa", del investigador Tryson Yangailo, analiza las complejas interrelaciones entre la tecnología de la información y comunicación (TIC), el transporte aéreo, los recursos hídricos, el crecimiento económico y los patrones migratorios en diversas regiones del mundo entre 2000 y 2022. Utilizando datos del Banco Mundial, el estudio identifica disparidades regionales significativas: mientras regiones como Asia oriental y el Pacífico obtienen sólidos beneficios económicos de una alta adopción de TIC y una amplia conectividad aérea, regiones como el África subsahariana y Asia meridional presentan niveles notablemente inferiores en estos indicadores, lo que contribuye a sus desafíos económicos y a elevadas tasas de emigración. El análisis también revela que el acceso a los recursos de aqua dulce es un determinante crítico tanto de la salud económica como de las estrategias migratorias. Las implicaciones de esta política subrayan la necesidad de adoptar un enfoque holístico que integre el desarrollo de TIC, mejoras en la infraestructura de transporte y una gestión sostenible del agua para estimular el crecimiento y mitigar las presiones migratorias.

### TIEMPO & ECONOMÍA

Vol. 12 N.° 2 | Julio — Diciembre del 2025 https://doi.org/10.21789/24222704.2191



La presente edición continúa con el artículo "Adoption of Digital Competences in the Ghanaian Banking and Financial Sector for Employability and Competitive Advantage", en el que el investigador doctoral Kwame Baah Acheamfuor analiza las competencias digitales requeridas en el sector bancario y financiero de Ghana para impulsar su transformación digital. Mediante una metodología cualitativa que incluyó grupos focales con personal directivo de recursos humanos, el estudio identifica que la digitalización de operaciones y la pandemia de covid-19 aceleraron la adopción de estas competencias. Los hallazgos revelan una estrategia dual: por un lado, se espera que el personal de nivel inicial posea competencias digitales básicas, como el dominio de herramientas ofimáticas; por otro, los cargos especializados y de supervisión requieren competencias avanzadas para la resolución de problemas y la obtención de ventajas competitivas, incluyendo la aplicación de inteligencia artificial. La investigación concluye que la posesión de estas competencias incrementa la empleabilidad y recomienda una mayor alineación entre la academia y el sector empresarial en la formación de habilidades digitales, así como la implementación de capacitaciones continuas adaptadas a las funciones específicas dentro de las organizaciones.

En una perspectiva cualitativa, el artículo "Ecofeminismo, agua y paz: fortalecimiento de emprendimientos verdes en el departamento del Meta, Colombia" de los profesores Edgar Oswaldo Pineda Martínez y Paula Andrea Orozco Pineda analiza el fortalecimiento de emprendimientos verdes liderados por mujeres en territorios de posconflicto. Los autores identifican que estas iniciativas, centradas en el cuidado del agua y prácticas como la filtración artesanal y las huertas agroecológicas, constituyen estrategias de resistencia frente a las violencias del conflicto armado y los modelos extractivistas. El artículo destaca cómo la integración de saberes ancestrales con tecnologías apropiadas y principios etnoecológicos fortalece la cohesión comunitaria, la seguridad alimentaria y la construcción de una paz ambiental. el texto concluye, finalmente, que estos emprendimientos representan apuestas civilizatorias alternativas que articulan sostenibilidad, justicia de género y dignificación de la vida, requiriendo para su consolidación un mayor reconocimiento y apoyo por parte de las políticas públicas.

La sección de artículos de investigación concluye con el artículo "Al bagazo poco caso y al carbón poca atención. El lugar marginal de la energía en la historia económica de Colombia", del investigador doctoral Sebastián

#### TIEMPO & ECONOMÍA

Vol. 12 N.° 2 | Julio – Diciembre del 2025 https://doi.org/10.21789/24222704.2191



David Huérfano Aguilar, quien en una perspectiva crítica hacia la historiografía económica tradicional realiza una revisión sistemática del cambio estructural de la economía colombiana y de los usos de la energía en el marco de estas transformaciones entre 1900 y 1975. El autor identifica que la dimensión energética ha ocupado un lugar marginal en las narrativas explicativas, las cuales han privilegiado agentes como la bonanza cafetera y la industrialización. La investigación traza el surgimiento de los estudios históricos sobre energía a partir de la crisis de 1973 y, más recientemente, en el contexto del cambio climático. Asimismo, propone una agenda de investigación futura que incluya la reconstrucción de series históricas de consumo energético, el análisis del papel de las energías orgánicas y fósiles y la evaluación de los impactos socioecológicos de la transición energética, con el fin de integrar plenamente esta variable en la comprensión del desarrollo económico nacional.

Finalmente, este número cierra con una reseña del profesor José Luis Galván Hernández sobre la obra "Tabaco y jurisdicción. El gobierno del estanco del tabaco en el Nuevo Reino de Granada (1744-1812)" de Johan Sebastián Torres Güiza. Galván Hernández enmarca el libro reseñado dentro de una corriente historiográfica renovadora que examina la Real Hacienda de la Monarquía Hispánica desde una perspectiva jurisdiccional. Este enfoque integra el análisis de los aspectos económicos, jurídicos y políticos que confluyen en las distintas jurisdicciones del Antiguo Régimen, destacando la naturaleza corporativa y jerárquica de su ordenamiento social. La reseña subraya la contribución de la obra a este debate al profundizar en las particularidades del gobierno del estanco del tabaco durante el periodo colonial.

Desde los análisis de larga duración sobre instituciones fiscales y energéticas hasta los estudios de casos centrados en desarrollos sectoriales, competencias digitales y dinámicas socioambientales, la presente edición de *tiempo&economía* contribuye a la comprensión de los complejos procesos que han configurado las economías en diferentes contextos temporales y espaciales. La revista reafirma así su compromiso de difundir investigaciones rigurosas que, desde múltiples perspectivas, enriquezcan el debate académico y fomenten la exploración de nuevas agendas de investigación.